

67 % a hombres. Ha disminuído considerablemente el porcentaje de mujeres que estudian: en los jardines de niños las mujeres constituyen el 50.9 %, en primarias el 48 % y en secundarias únicamente el 33 %. La mujer va desplazando sus actividades a otros campos, mientras un porcentaje mayor de hombres continúa estudiando.

Los alumnos de las escuelas secundarias están distribuídos como sigue:

Primer grado	44 %
Segundo "	31 "
Tercer "	25 "
	<hr/>
	100 %

La deserción escolar en las secundarias es de: primero a segundo, de un 30 %; de segundo a tercero, de un 20 %, lo cual nos indica que, de los alumnos inscritos únicamente el 50 % termina su secundaria.

Las escuelas especializadas de enseñanza superior tienen una población escolar de 6,989 alumnos, es decir, que el 11 % de los alumnos egresados de primaria continúa la enseñanza especial. Sumando este porcentaje al de los alumnos que se inscriben en escuelas secundarias, y sin contar la enseñanza impartida en este nivel por el Instituto Politécnico Nacional y la enseñanza secundaria de la Universidad Nacional (o sea, sin contar las secundarias de iniciación universitaria), un 46 % de los alumnos egresados de primarias continúa estudiando (sin embargo, hay que tomar en cuenta que dentro de este porcentaje están los alumnos de provincia, y que de deducirse el número de ellos bajaría el número de alumnos del Distrito Federal que continúan su secundaria).

En las escuelas de enseñanza especial predomina la mujer, ya que le ofrecen carreras cortas a través de las cuales pueden tener ingresos inmediatos. El 81 % de los estudiantes de escuelas especializadas, es de mujeres.

El Instituto Politécnico Nacional cuenta en la actualidad con 27 escuelas (6 escuelas tecnológicas, 8 vocacionales, 3 sub-profesionales y 10 profesionales). Durante el año de 1954 el total de alumnos fue de 17,200, de los cuales únicamente el 8 % son mujeres. Contó en este año con 2,709 maestros.

En el presente año, en la Universidad Nacional Autónoma de México se inscribieron 38,621 estudiantes distribuídos en 18 escuelas profesionales, una escuela de verano y 5 escuelas preparatorias, de las cuales 3 imparten únicamente enseñanza preparatoria y las 2 restantes enseñanza secundaria y preparatoria. La división de estudiantes por sexos es de 83 % y 17 % mujeres, lo cual muestra que la mujer va desplazando cada vez más sus actividades fuera de los estudios:

en la secundaria la mujer ocupa un 33 %. El que continúa estudiando las carreras profesionales tanto politécnicas como universitarias es predominantemente el hombre.

La Universidad cuenta con 5,695 maestros y con un personal administrativo de 1,140 directivos y empleados.

Durante el año de 1955, en el primer grado de las carreras profesionales se inscribieron 16,387 alumnos, terminando sus estudios únicamente 3,099; es decir, que el porcentaje de efectividad académica de la Universidad es de 19 %, considerando que la deserción se efectúa particularmente durante el primer año y que de los alumnos que terminan sus estudios únicamente un 34 % obtiene su título. La deserción universitaria en general es del 43 %.

En cuanto a la procedencia de los estudiantes, durante el año de 1955, se tienen los siguientes datos:

Procedentes de escuelas oficiales del Distrito Federal	53 %
Procedentes de escuelas particulares del Distrito Federal ..	24 "
(Es decir, procedentes del Distrito Federal, 77 %)	
Procedentes de escuelas de los Estados	15 "
Procedentes del extranjero	1 "
No especificados	7 "
	<hr/>
	100 %

Podemos concluir indicando que la educación primaria en México atiende a un 67 % de los niños en edad escolar (considerando la población en edad escolar únicamente en los cuarteles de la ciudad de México). El 33 % restante no tiene cupo en las escuelas.

Aspectos del Comercio y la Industria. Registrados ante la Tesorería del Departamento del Distrito Federal, en este año, el número de causantes es de 120,000, de los cuales se consideran como efectivos 82,000. Abarcan estas cifras la industria y el comercio, sin considerar el cemento para construcción, cuyo pago es cubierto a través del impuesto federal.

La distribución general de estos causantes según las diferentes actividades es la siguiente:

Existen 705 hoteles en el Distrito Federal; de los cuales tienen importancia turística 92, distribuídos dentro de las siguientes categorías establecidas por la Dirección General de Turismo: Categoría AA, corresponde a hoteles de super lujo, entre los cuales se cuentan 7; 13 hoteles categoría A de lujo; 34 hoteles categoría B de medio lujo; y 38 hoteles categoría C (categoría de hoteles con-

fortables). Dentro de esta última pueden incluirse las casas de huéspedes y campos de turismo. El resto de los hoteles en el Distrito Federal, son hoteles no recomendables dentro de la propia caracterización y son tomados como hoteles de paso. Atendiendo a los servicios que proporcionan dichos hoteles: 284 tienen baño en los cuartos y sin servicio de restaurante ni otros servicios; en 37 hoteles hay baño en los cuartos, y tienen servicio de restaurante; 15 cuentan con diversos servicios, baño en los cuartos, restaurante, peluquería y lavandería; 199 proporcionan sólo el alojamiento; 2 hoteles tienen baño en los cuartos y cuentan con servicio de restaurante; hay 28 no especificados y 140 casas de asistencia con venta de vinos. El ingreso de la tesorería del Distrito Federal por este concepto representa el 1 % del ingreso mensual en la misma (marzo de 1956). Por otra parte, existen:

- 46 Radiodifusoras.
- 5 Canales de televisión.
- 1 Cía. telefónica (que representa por sí sola el 0.5 % de los ingresos en el Distrito Federal).
- 1,300 Farmacias, sin contar los servicios prestados por el Seguro Social en este ramo.
- 4,342 Causantes en el ramo de materiales para construcción.
 - 800 Dentro del ramo de aparatos y materiales eléctricos, motores, radiofonógrafos, discos, televisores.
 - 890 Se dedican a la compra y venta de artículos de papelería y similares.
- 2,000 A la compra y venta de muebles y otros artículos (como estufas, refrigeradores, equipos de oficina, máquinas de coser).
- 4,625 En el ramo de telas, casimires, almacenes de ropa, artículos para regalo, calzado, ropa y artículos para mujer y para hombre.
- 22,625 Abarrotes, semillas y vinos, misceláneas, carnicerías, pescaderías, expendios de pollo.
 - 1,950 Lecherías.
 - 2,850 Panaderías, expendios de pan (algunos con venta de pasteles).
 - 1,000 Molinos de nixtamal.
 - 5,700 Tortillerías.
 - 800 Expendedores de bebidas alcohólicas, cantina, cantina y billares, cervecerías.
 - 1,450 Peluquerías.
 - 275 Expendios de gasolina.
 - 150 Agencias funerarias.

- 6,800 Restaurantes, fondas, loncherías, taquerías.
- 125 Hospitales y clínicas.
- 70 Maternidades.
- 300 Baños públicos.
- 2,200 Peluquerías.
- 2,475 Planchadurías y tintorerías.
- 1,400 Salones de belleza.
- 1,400 En el ramo de tejidos, fibras blancas y acabados de telas, tejidos, etc.
- 7,300 Manufacturas metálicas.
- 7,450 Otras industrias de transformación, fábricas de ropa interior, ropa de obrero, boneterías, fábricas de calzado, juguetes, curtidorías.

A través del pago sobre ingresos mercantiles de marzo de 1956, puede hacerse una distribución de los causantes según la cuantía de su impuesto, lo cual constituye un índice a través del cual podemos conocer el monto del negocio o industria y el costo de los productos que elabora o que intercambia.

NÚMERO DE CAUSANTES SEGÚN EL IMPORTE DE SU PAGO SOBRE INGRESOS MERCANTILES E IMPORTE TOTAL

De \$	0.01 a \$	9.99	7,715	\$	48,555.25
" "	10.00 "	99.99	23,573	"	759,326.64
" "	100.00 "	999.99	9,702	"	3,120,789.76
" "	1,000.00 "	9,999.99	3,357	"	10,736,631.25
" "	10,000.00 "	99,999.99	719	"	19,027,383.17
" "	100,000.00 "	499,999.99	32	"	5,985,174.41
			45,098	\$	39,677,860.48

PORCENTAJE DE LAS PERSONAS QUE SE DEDICAN AL COMERCIO SEGÚN LA RELACIÓN PERSONA FÍSICA Y CAPACIDAD ECONÓMICA

De \$	0.01 a \$	9.99	17.1 %	0.1 %
" "	10.00 "	99.99	52.3 "	1.9 "
" "	100.00 "	999.99	21.5 "	7.9 "
" "	1,000.00 "	9,999.99	7.4 "	27.1 "
" "	10,000.00 "	99,999.99	1.6 "	47.9 "
" "	100,000.00 "	499,999.99	0.1 "	15.1 "
			100.0 %	100.0 %

De lo anterior podemos observar que:

Pagan impuestos de \$ 0.01 a \$ 9.99 el 17.1 % de los causantes en el Distrito

Federal, representando en lo económico únicamente el 0.1 %; asimismo que pagan impuestos de \$ 10.00 a \$ 99.99 el 52.3 % de los causantes, importando su aportación el 1.9 %; por lo contrario, pagan impuestos de \$ 100,000.00 a \$ 499,999.99 el 0.1 % de los causantes, quienes representan el 15.1 % de los ingresos en la Tesorería del Distrito Federal; y que pagan impuestos de \$ 10,000.00 a \$ 99,999.00 el 1.6 % de los causantes y no obstante este bajísimo porcentaje representan económicamente el 47.9 %.

Durante los meses de enero a diciembre del año de 1955 se obtuvo una recaudación, en el Distrito Federal, de \$ 618,262,345.88. Comparando esta cifra con la obtenida en el año de 1954, que fue de \$ 517,567,729.25, se observa que las recaudaciones aumentaron considerablemente en un 19.43 %, significando dicho aumento un ingreso de \$ 100,594,616.63.

El análisis de los ingresos de la Tesorería es el siguiente:

Impuestos: capítulo que representa un ingreso de \$ 400,947,600.97, el cual, comparado con el de 1954, que fue de \$ 326,767,399.61, muestra un aumento del 22.70 %.

Derechos: en el año de 1955, se obtuvieron —a través de este capítulo— \$ 61,972,527.78, los cuales, comparados con los del año de 1954 aumentaron en \$ 1,004,479.12 (equivalente al 1.65 %).

Productos: capítulo que representa un ingreso de \$ 20,008,170.33 en el año de 1954 y para el año de 1955 \$ 22,921,215.21, indicándonos un aumento del 14.56 %.

Aprovechamientos: ingresos del año de 1955, \$ 132,421,001.92; aumento, \$ 22,496,891.27 sobre los ingresos de 1954, cantidad que equivale a un 20.47 %.

Extraordinarios, representa un aumento de \$ 6,284,500.00, es decir, un 44.7 % de más en el año de 1955, en el cual se recaudaron \$ 14,031,000.00.

A lo anterior añadimos que el movimiento de ingresos y egresos del Departamento del Distrito Federal, por su cuantía, ocupa un primer lugar dentro de las finanzas públicas locales y un segundo lugar dentro de las finanzas públicas nacionales.

La Habitación. Uno de los mayores problemas del Distrito Federal es, sin duda, el de la habitación. Desde muchos ángulos ha sido considerado por las personas interesadas en él. Periódicamente en los diarios capitalinos se ofrecen a los lectores los aspectos y soluciones que presenta. Se han realizado investigaciones por diversos organismos oficiales y particulares, pero, a pesar de todo, la carencia de habitaciones, la superpoblación de zonas específicas (con sus resultados de mayor criminalidad, morbilidad y mortalidad) y la especulación con

la vivienda en sus expresiones diversas, así como la falta de espacios abiertos que protejan la salud de los moradores, son problemas aún no resueltos.

Veamos la forma en que la construcción de la habitación se lleva a cabo, su destino, los diversos tipos de habitación y las características diferenciales de sus moradores, considerando brevemente sus caracteres socioculturales y económicos.

El total de construcciones en el Distrito Federal, en los años de 1942 a 1955, ha tenido el siguiente incremento: durante esos 14 años se construyeron 119,993 diversos tipos de habitación en general, considerando únicamente los nuevos levantamientos.

Un promedio de construcción anual de 8,522 con las siguientes denominaciones, atendiendo al uso a que se destinan: casa-habitación para el uso del propietario, con un porcentaje del total del 79.4 %, promedio durante los 14 años en estudio; casa-habitación para renta o venta, 3.9 %; casa de departamentos, 8.2 %; casas-vecindad, 2.8 %; comercios y despachos, 3.8 %; establecimientos industriales, 1.0 %; moradas colectivas, 0.4 %, y otros tipos de habitación, 0.5 %. Lo anterior nos indica que la habitación construida en el Distrito Federal, se ha concentrado enormemente en la de tipo particular para uso del propietario, descuidándose la construcción de tipo popular como casas para renta, departamentos, vecindades, etc.

La casa-habitación para uso del propietario, de los años de 1942 a 1953 tuvo un incremento medio anual de 1,000 construcciones, no así en el año de 1954 en el cual alcanzó el nivel nunca visto de 24,730, decreciendo en 1955 a 12,173; las casas-habitación para renta o venta, durante estos 14 años ha tenido un nivel estable de 335 construcciones promedio por año; la casa de departamentos también ha estabilizado su promedio en 698 construcciones; la casa-vecindad durante los años de 1954 y 1955 tuvo un incremento considerable, mayor en el año de 1954 con 1,036 construcciones y en 1955 con 615, durante los 14 años su promedio fue de 325, éste tipo de habitación fue incrementado por la de tipo multifamiliar principalmente en las colonias populares; el establecimiento industrial durante los 14 años mantuvo el promedio de incremento anual de 89, en 1954 alcanzó un mayor impulso: de 204; los centros construídos para diversiones, con un nivel de 8 construcciones anuales (aumentando considerablemente la asistencia a estos centros de diversión, como hemos visto en el capítulo correspondiente); los tipos de construcciones no especificadas tienen un nivel medio anual de 42 construcciones.

Aparentemente la construcción particular ha tenido un mayor incremento sobre los otros tipos, tomando en consideración la construcción por edificio; pero observando su utilidad, es decir, la cantidad de cuartos útiles, la impor-